
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIERCOLES 23 DE NOVIEMBRE DE 1810.

S. Gregorio III. Papa.

CORTES.

Día 15. Se leyó un oficio de la Regencia con el que remitía varias consultas del consejo de la Guerra sobre alterar algunos capítulos de la ordenanza general del ejército: se pasaron á la comision de guerra para su informe. A la misma comision se mandó tambien pasar otro proyecto relativo á guerra.

Continuó la discusion sobre la libertad de la imprenta. El Sr. Torrero habló vigorosamente en su favor; pero se opuso á ella otro vocal, y el Sr. Garcia Herreros. No bien habia acabado de hablar, quando se lanzó impetuosamente el digno diputado Argüellés, y le contestó no con especiosas cavilaciones sino con razones inconstitucionales, no con sofisteras sino con acendrada filosofia. El Sr. Gallego, diputado por Zamora, rebatió con el mayor acierto, y como abriendo en brecha por medio del mas patente convencimiento las ideas del Sr. Garcia Herreros. En favor de esta buena causa peroró tambien el Sr. Mexia.

El Sr. Luxan manifestó con firmeza sus principios sólidos, asegurando que en la Extremadura le habian encargado sus comitentes con particularísimo cuidado entre otras cosas, que pudiese á nombre de la provincia la publicidad de las sesiones y la libertad de la imprenta; que por fortuna sin decreto especial y por sola la virtud y generosidad de las Cortes se habia adoptado que las sesiones fuesen públicas; que; oxalá hubiese menos en secreto! y para que se viese la razon con que los

extremeños le habian dado este encargo, exponia con franqueza haberle dicho que en la infame constitucion de Bayona se prevenia, que los diputados de Cortes no pudiesen publicar, ninguna cosa tratada en ellas, sin permiso Real, sopena de ser castigados como reos de estado: que era necesario seguir una direccion contraria á lo que disponia el usurpador Bonaparte para esclavizarlos: y por lo mismo pedian la publicidad de las sesiones: que debia entenderse otro tanto en quanto á la libertad de la imprenta, por que habiéndola quitado Bonaparte por un decreto, nosotros debiamos adoptar esta libertad racional que ilustra al hombre, y que si hubiera habido antes de nuestra gloriosa revolucion, no se habrian entregado tantas plazas &c. ni los enemigos hubieran penetrado hasta Madrid.

Se continuarán.

NOTICIAS. ○

Extracto de una carta de un oficial español prisionero en Dijon á su padre.

"Hoy se sublevaron los oficiales españoles, y todos salieron unos con sables y otros con cuchillos, para matar á los oficiales que fueron de la cobarde guarnicion de Lérida: se levantó el pueblo para contener á los nuestros, y en efecto loogró su intento. Con todo tuvo que acompañar á Garcia Conde una grande escolta de gendarmes, y ahora no se sabe donde para."

Cádiz 3 de noviembre.

Las novedades que hay aqui hasta esta fecha son que los enemigos afloxan en sus trabajos, segun los últimos partes de los xefes de mar y tierra. Igualmente se sabe que en la noche del 28 impusieron pena de la vida á hombres, mugeres y niños que saliesen á la calle desde el anochecer. Tambien han retirado é internado los enfermos y heridos y la infantería de linea, dexando solo la caballería. Se opina generalmente que todas estas son resultas de las últimas noticias que han tenido de Portugal.

Tenemos las mejores noticias de Cataluña y se han celebrado aqui con formacion y descarga general de nuestras tropas: merecen por lo tanto particular atencion las de aquel principado y que se las auxilie eficazmente como va á hacerse.

Aqui ha vuelto á asegurarse que los ingleses envian á España 600 fusiles, que tambien se dice se repartirán así: 200

á Galicia: 200 al ejército de la Romana, y 200 á las tropas mas inmediatas al Norte de España. Igualmente añaden que deben enviar 150 pares de pistolas, 150 sables y 150 quintales de pólvora.

Luis Bonaparte está gravemente enfermo en Toplitz; su esposa lo está igualmente no se sabe donde; y su suegra ha ido á tomar las aguas de Ayx en Saboya. El virey de Italia Eugenio Beauharnois, es el único que hasta ahora no ha experimentado los efectos del veneno.

Coimbra 15 noviembre.

Una carta de persona fidedigna dice que el obispo de Coimbra fué aprehendido por una partida de guerrilla española, y otra de caballería francesa que le acompañaba corrió la misma suerte, y llega hoy á esta.

Tambien fué aprehendido el mayordomo del marques de Lolé y toda la diputacion que fué de Portugal en el tiempo de Junot, salió de Bayona para regresar á su pais. Grandes máximas de Napoleon; pero todas le salen frustradas.

Son las diez de la noche, y se asegura que nuestro quartel general está en Santaren, y que hay tropas nuestras del ejército grande en Leyria; que 100 hombres franceses están de retirada en el Cavaso, y su quartel general en Tomar.

Acaba de llegar un postillon en derechura de nuestro ejército al Sr. Trant; pero hasta ahora nada se ha traslucido de lo que trae.

Coruña 28 de noviembre.

El Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y rey no acaba de recibir la carta siguiente desde el centro de Portugal con fecha del 21 del corriente.

“Las novedades del ejército combinado se reducen hasta este dia á algunos movimientos de poca consideracion. Massena se conserva con su quartel general en Santaren, Loyson en Tomar con su division, y lo restante de su ejército ocupa los mismos puntos.

El Sr. Marques de la Romana parece haber pasado el Tajo para ir á colocarse de observacion con la caballería inglesa, una division española y otra portuguesa que guarnecen la margen izquierda de dicho rio. No es probable que Masse-

na se retire de Portugal sin arriesgar una accion general, de la que no puede salir bien.

El Lord Wellington comunica al gobierno de Portugal la noticia de ser muy grande el número de soldados franceses que desertan diariamente de sus banderas; dice que estos desertores alegan por motivo la grande falta de víveres que hay en el ejército de Massena. Dicho Lord no ha creído que sea tan grande esta falta, en atencion á que de mucho tiempo á esta parte los desertores alegan siempre el mismo motivo, y si así fuera las tropas francesas hubieran ya perecido de necesidad; pero al mismo tiempo asegura que en el dia precisamente sufrían una falta extraordinaria en todos los ramos; pues le consta que se les han acabado los muchos repuestos de granos y de vino que encontraron en el pais, y ahora se hallan sin tener de donde sacar la mas pequeña porcion de víveres.

El general Silveyra ha batido completamente el dia 15 del corriente en el Pereyro á 50 franceses y holandeses que formaban la vanguardia de un cuerpo que intentaba penetrar por las inmediaciones de Pinhel para socorrer á Massena; hizo 500 prisioneros, les mató 400 hombres, tomando bagages &c.

S. M. B. ha condecorado al mariscal Beresford con las insignias de la orden del Baño; y promete premiar á todos los oficiales así portugueses como ingleses que asistieron á la accion del Busaco, é igualmente á los que se han distinguido en la presente campaña."

Otra carta que S. E. ha recibido de Chaves confirma la accion del Pereyro.

D. José Bernardo Hervella, vecino de la ciudad de Bezanos, ha remitido á la Junta superior del Reyno seis pares de zapatos por via de donativo para que de ellos se haga el uso correspondiente. Y la Junta despues de haberle dado las debidas gracias por su generosidad, ha determinado se publique en este periódico para que se reconozca su zelo patriótico y sigan otros tan loable exemplo.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la
Junta Superior de este Reyno.